

Legenda de las Tres ~~Yorros~~ Yorores

Siglo V = Las hordas de visigodos trataban de conquistar con los romanos dueños aun
de los montes, sus últimas trincheras. Casi todos los montañeses apoyaban a los
romanos, católicos como ellos, en la desesperada lucha contra los invasores
arrianos, lo que hacía mucho más sangrienta la guerra. Cuantos montañeses
caían prisioneros de los visigodos, veianse obligados a optar entre el arrianis-
mo ó la muerte.

En un pequeño pueblo del Lirineo vivian a los zaron tres hermosas jóve-
nes, en la flor de su edad, y galanteadas por otros tantos gallardos muchachos de
la comarca. Las tres eran hermanas y huérfanas de madre, y las tres habian
decidido casarse en un mismo dia.

Vino en efecto el momento de la boda; pero desgraciadamente en dia
muy críago. Uno de los oficiales de visigodo se presentó en aquellas montañas,
talándolo y saqueandolo todo.

Los tres novios y el padre de las tres hermanas, que habian empu-
ñado las armas, fueron hechos prisioneros de los septentrionales.

Ellas pudieron milagrosamente librarse, permaneciendo escondidas
durante la refugia y hasta tres dias despues, en el fondo de impenetrables bos-
ques. Sin ningún auxilio humano, sin mas alimento que algunos frutos silves-
tres, de allí salieron extenuadas por el hambre y atormentadas de frío.

¡Que espectáculo el del pueblo! El robo, el saqueo, habia desmantelado las
pobres casas, y casi todos los habitantes útiles para alguna faena, habian
desaparecido. No quedaban allí mas que algunos moribundos, algun niño y
tristes ancianas devoradas por el hambre y las angustias más acerbas.

¿Dónde están las tres hermanas? Abogadas en llanto, quedaron clavadas en el umbral de su solitario hogar, y allí hubieran caido para no levantarse, víctimas de su inanición espantosa, cuando quedaron repentinamente sobre cogidas de extrañanza, oyendo unos lastimosos quejidos que salían de su propia casa.

Acercaonse al sitio de donde habían partido aquellos congojados lamentos, y se hallaron con sorpresa ante un soldado herido. Un torso y pesado traje de guerra y sus terribles armas eran las de un goðo; pero sus ojos llenos de abatimiento, su rostro contruido por los dolores y su postura suplicante movian a compasión.

- ¿Quién eres? le preguntó la mayor.

- Os mis compañeros, dijo el enfermo, se han olvidado de mí y me han abandonado, creyéndome sin duda muerto..... Vocadme, piadosas jóvenes, y tendréis la gratitud de un moribundo que os ofrece lo único que tiene, el poco aliento, la corta vida que le queda.

Las tres hermanas se callaron pensativas.

- Dime, preguntó la mayor, ¿quié han hecho los tuyos de los hombres de este pueblo?

- Los hombres del pueblo han resistido, y es ley de guerra que sean cautivos. ¿Tenéis entre ellos algún hermano, un padre, un esposo?

- Sí.

- Tres yo los librare, si me salvais.

- ¿Qué hemos de hacer?

- El campamento de los míos no puede estar lejos. Yo puedo llevároslo andar. Volvedme.

- ¿Te salvarás a nuestros esposos y a nuestro padre?

- Os lo juro.

Una hermana mayor consultó con la vista a las dos otras, y tomó una

resolución heroica.

- Te llevaremos a donde están los tuyos, dijo; y cumplirás tu palabra.

Dispusieron con ramas una improvisada camilla, y las tres jóvenes, sacando fuerzas de su misma flagrante, salieron del lugar cargadas con su herido. Y así anduvieron sin descanso, temiendo más encontrarse con cualquier partida de romanos o de españoles independentes, que con sus enemigos, los implacables saqueadores de su pueblo.

Allegaron al campamento más muertas que vivas. El herido se iba reposando por instantes, y a grandes trastos había ya podido andar, solo apoyado en las jóvenes. Ellas temblaban de miedo al verse entre los godos.

Sin embargo, en vez de malos tratamientos, fueron objeto de los más solícitos cuidados observando que el guerrero que habían salvado tenía bastante influencia entre los suyos. Pronto se hallaron respuestas de sus pasados trabajos.

- ¿Dónde están nuestros esposos? preguntó ansiosa la mayor de las hermanas.

- Me informaré, contestó pensativo.

Y salió de la tienda, dejando solas a las hermosas jóvenes.

Volvió a los tres días más cabizabajo y pensativo que nunca.

- ¿Dónde están nuestros esposos? volvieron a preguntar ellas.

- Nuestros esposos se han olvidado de vosotras...., dijo él, condiciéndose. Son arruinos. Cada uno de ellos ha tomado a otra de nuestras mujeres...., y viven ya nuestras armas y viven como nosotros, battiéndose en este momento fuera del campo con una misión para el rey bárbaro.

Graves lágrimas saltaron de los ojos de las tres hermanas, y se abrazaron al más amargo desconsuelo. El guerrero respetó su dolor y volvió a dejarlas solas.

Pasaron días; siguió la cariñosa soledad del mismo guerrero, y pasaron

Tambien las primeras impresiones de los jóvenes.

Ya llego el momento en que el pidió resuelta y cariñosamente a la mayor la mano de esposa, y presentó otros dos apuestos guerreros a sus hermanas, induciéndolas a todas con mentiras, pero vivas y tiernas razones, a abrazar ante el arraismo. Yo que no hubieran ellas accedido al principio, lo hicieron al fin. Los negos y las atenciones de todo género obtuvieron lo que no habia conseguido la violencia.

Las tres hermanas trataron de olvidar a sus antiguos novios, y tal vez por despecho fueron arrianas y admitieron el lecho de tres godos.

La noche de su boda, cuando los soldados que las posaron acababan de cerrar sus pañuelos, rendidos de sueño, apareciasi a las tres hermanas, como espíritu evocado del otro mundo, la airada figura de su padre.

- ¡Infames y perjurias! les dijo con voz terrible el fantasma. Habéis renegado de la santa religión de nuestra madre, y, libertinas, os entregais a nuestros fieros enemigos.... Vea. Yo y muchos heróicos desposeídos, que pudimos escapar de sus garras, esperando vuestra memoria, seguimos haciendo guerra sin tregua ni cuartel a vuestros nuevos señores. En cuanto a vosotras, el cielo se encargaría de nuestro castigo, y yo, entre tanto...., os desprecio con toda mi alma y os maldigo!.....

Y el padre de aquellas jóvenes desaparecio, dejandolas aterradas.

A las caricias de los godos, contestaron desde entonces ellas con continuos torrentes de lagrimas, sin tener un instante de consuelo. Comieronse ellos de aquél cambio y de tan incomprendible e inaguantable tristeza y hasta lloraron, andando los días, a mal tratarlos, movidos por su despecho y su amor burlado.

Ellas, sin comunicarselo, tenian formado el proyecto de fugarse, abandonando a los arrianos, y asi lo practicaron.

Dos años despues, las tres jóvenes construian tres barracas a espaldas del Monte-Perdido, y allí solitarias, vestidas con los boscos sayales de la penitencia, buscando mortificaciones y disciplina y consagradas al rezo de continuo, solo vivian de los miserios y asperos vegetales que la naturaleza en allí depositaba.

El cielo, sin embargo, no las creyo aun bastante castigadas.

Y su padre y sus amantes desposeídos, los católicos, cayeron por segundo vez y a una misma hora en poder de los septentrionales, y como reincidentes en rebelion, fueron sentenciados a sufrir en el acto el ultimo suplicio. Una noche en que de un árbol fueron los cuatro ahorcados, levantose un furioso vendaval en el Monte-Perdido; una terrible avalancha sepultó debajo de un monte de nieve las chozas de las tres solitarias, y un terremoto removió las entrañas de la tierra.

Al rayar el alba, vianse los tres picos de las tres sorores, con su negra vertidura velada de blancos, como convenia a la cululada sombra de las tres desgraciadas, maldecidas por su padre.

En el primo aragonés un terremoto espantoso dio origen a las tres mole de que nos ocupamos, eterna sombra de tres hermanas castigadas por una gran apostasía.

Cantillo-mayor es una fractura de montaña disgregada del pie de las tres sorores en el acto de la trascidacion subterranea.

Una montaña, "el Fraile", "Invernaderos", "Torrema-Pau" y otras. Tambien son producto, en su colocacion y forma, de aquella evolucion geologica.

